



Mi Universidad

Control de lectura.

De la cruz Anzueto Laura Sofía.

Primer Parcial.

Interculturalidad y Salud I.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Humana.

Primer Semestre Grupo "C".

Comitán de Domínguez a 08 de Septiembre de 2023

Interculturalidad y salud I 20/08/2023

INTERCULTURALIDAD EN SALUD

La nueva frontera de la medicina

Un término ha ido apareciendo poco a poco en los predios de la medicina: interculturalidad; derivado de la antropología, paulatinamente, con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido decantando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina: interculturalidad en salud. Al pasar de los años se han cuestionado diversas preguntas pero las respuestas son complejas, no son asimilables a un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias que debe tener el profesional de la salud.

Ese ha sido el camino que ha seguido la medicina en los últimos siglos: mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y un método de generar un mayor conocimiento o abordar el camino.

La interculturalidad es diferente; es un tema que nos compromete no sólo como profesionales de la salud sino como seres humanos, porque se vincula con nuestra identidad como seres culturales frente a otras personas con su propia identidad cultural en un contrapunto de percepciones y creencias, visiones y certezas.

La interculturalidad se convierte así, en un interpelador de nuestra manera de ser y no sólo de nuestra manera de actuar. La medicina, y por extensión las profesiones de la salud, al enfrentarse a la interculturalidad se confrontan con otra índole

Interculturalidad y Salud I

25/08/23

INTERCULTURALIDAD Y EMPODERAMIENTO.

COMUNIDAD E INTERCULTURALIDAD

ENTRE LO PROPIO Y LO AJENO

Hacia una gramática de la diversidad.

Programa mínimo de investigación que hace énfasis en una concatenación complementaria, tanto de los conceptos - clave de la educación (interculturalidad y comunidad), como de sus paradigmas teóricos subyacentes (los debates sobre desigualdad, diferencia y diversidad en educación) y, por último, de sus repercusiones metodológicas para una etnografía doblemente reflexiva del que hacer intercultural en la educación.

INTERCULTURALIDAD Y COMUNALIDAD COMO PRINCIPIOS COMPLEMENTARIOS

Se propone entender un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos — cultural e identitariamente diversos (frente a la multiculturalidad e hibridaciones), mientras que el interculturalismo sería una propuesta político - pedagógica que enfatiza y celebra interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables.

Cabe distinguir también los conceptos de "comunalidad" y de "comunalismo": mientras que la comunalidad se refiere al hábito comunitario definido por Maldonado (2002, 2004a, 2004b) como praxis internalizada de origen mesoamericano, el comunalismo representaría un modelo normativo - reinvindicativo de "hacer comunidad" (Perez Ruiz, 2005) un modelo que procura fortalecer, privilegiar los recursos endógenos, tanto organizativos como simbólicos, tanto políticos como pedagógicos, frente a la imposición de modelos exógenos y colonizadores.

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

SALUD INTERCULTURALIDAD : ELEMENTOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE SUS BASES CONCEPTUALES.

Interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar el conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. El tema de la pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnica pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. El respeto a esta diversidad tiene larga trayectoria en países cuyos altas tasas de inmigración han generado contextos de gran diversidad étnica y cultural; situación que ha puesto al equipo de salud imperativa de desarrollar estrategias que faciliten la relación médico - paciente.

Se analiza a la interculturalidad en salud como un proceso de acercamiento entre mundos culturales diversos y se plantean algunas estrategias que permitirían implementar este enfoque en el sector salud.

CULTURA Y DIVERSIDAD CULTURA EN SALUD

El concepto de cultura aplicado al campo de salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucradas en cualquier proceso de salud y enfermedad. A través del reconocimiento de las diferencias y similitudes culturales entre usuarios y proveedores es posible comprender: el nivel y carácter de las expectativas que cada cual tiene del proceso, las percepciones de salud y enfermedad representadas en la interacción médico - paciente, los patrones con que se evalúa la calidad y resultado de la acción terapéutica y el despliegue

REFERENCIAS

TEMA 1

Salaverry, O. (2010). Recuperado el 21 de agosto de 2023, de SCIELO:
<http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>

Salud, D.G. (24 de MAYO de 2023). Secretaría de Salud. Recuperado el 21 de agosto del 2023 de Secretaría de Salud: <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/interculturalidad-en-salud-299181>.

TEMA 2

Dietz G. (2011) Comunidad e Interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. Recuperado el 26 de agosto de 2023-
<https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>

TEMA 3

Ana María Alarcon. M.A.V (septiembre de 2023) obtenido de
https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014